



# Un voyage en Afrique

*Liens de coopération renforcés avec le Sénégal, le Gabon et le Togo*

**L'**HONORABLE Charles Lapointe, ministre d'Etat aux Relations extérieures du Canada a effectué un voyage officiel en Afrique, en début du mois d'octobre 1982. Ce voyage l'a conduit successivement au Sénégal, au Gabon et au Togo et lui a permis d'examiner plusieurs dossiers de coopération et de poursuivre un dialogue au niveau politique.

Au cours de son voyage, le ministre d'Etat était accompagné de plusieurs hautes personnalités canadiennes, du ministre des Affaires extérieures du Canada et de l'ACDI ainsi que d'une vingtaine d'hommes d'affaires intéressés à approfondir leurs contacts avec les opérateurs économiques africains, en vue d'accroître les courants d'échanges et d'investissements.

Au Sénégal, la visite de l'Honorable Charles Lapointe a été marquée notamment par la signature, entre le Canada et le Sénégal, par le biais de PETROSEN et de Pétro-Canada International, d'un important accord de coo-

pération en matière de prospection d'hydrocarbures. Un second accord relatif à la fourniture de 11.000 tonnes métriques de céréales a été signé à la même occasion. Le communiqué final affirme que le secteur de la pêche restera hautement prioritaire dans le programme canadien d'aide au Sénégal. Le ministre d'Etat canadien a également transmis une invitation pour visiter le Canada au chef de l'Etat sénégalais qui a accepté cette invitation.

Au Gabon, les délégations canadienne et gabonaise ont constaté la dynamisation des relations de coopération depuis la création de la commission bilatérale en octobre 1980. C'est ainsi qu'au cours de cette visite deux importantes conventions ont pu être signées portant l'une sur la réalisation des études préliminaires en vue de la construction des bâtiments du ministère des Affaires étrangères, l'autre sur l'électrification rurale et hydraulique villageoise.

La délégation canadienne a également manifesté son intérêt à participer



● Au Gabon, l'Honorable Charles Lapointe a eu un entretien avec le Président El Hadj Omar Bongo.

aux études du troisième tronçon du Transgabonais et à la fourniture du matériel roulant.

Au Togo, où la visite du ministre d'Etat Lapointe a été empreinte de la même chaleur et cordialité qu'au Sénégal et au Gabon, une séance de travail a permis de faire un tour d'horizon complet de la coopération canado-togolaise. Le ministre d'Etat canadien a eu un long entretien avec le président Gnassingbé Eyadéma et il a visité une usine à huile de palmiers ainsi que le centre de recherche de café et de cacao. Les délégations canadienne et togolaise ont exprimé leur volonté de raffermir la coopération entre les deux pays et de mettre en œuvre un programme précis pour approfondir ces relations.



● Au Sénégal, le ministre Lapointe s'est rendu à Joal. Ici, il écoute les explications de la présidente de la coopérative des femmes de transformation artisanale des produits de pêche.